



# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

Organe de l'Archeveche et de toute  
la Province Ecclesiastique de  
Saint-Boniface.



Imprimerie ADELARD, O. M. I. Arch. St. Boniface

Pour les abonnements, s'adresser au Gérant des "Cloches de Saint-Boniface."  
 Pour la rédaction, s'adresser au Directeur des "Cloches de Saint-Boniface,"  
 Saint-Boniface, Man.  
 Canada et États-Unis, \$1.00 par an.  
 Étranger, \$1.50 par an.  
 Imprimé à l'atelier du MANITOBA, Saint-Boniface, Man.

1957  
1958  
1959  
1960  
1961  
1962  
1963  
1964  
1965  
1966  
1967  
1968  
1969  
1970  
1971  
1972  
1973  
1974  
1975  
1976  
1977  
1978  
1979  
1980  
1981  
1982  
1983  
1984  
1985  
1986  
1987  
1988  
1989  
1990  
1991  
1992  
1993  
1994  
1995  
1996  
1997  
1998  
1999  
2000  
2001  
2002  
2003  
2004  
2005  
2006  
2007  
2008  
2009  
2010  
2011  
2012  
2013  
2014  
2015  
2016  
2017  
2018  
2019  
2020  
2021  
2022  
2023  
2024  
2025

# TABLE DES MATIERES

## DU CINQUIEME VOLUME

### ANNEE 1906

#### SOMMAIRE DU 1ER JANVIER 1906

Souhais du Nouvel An, 1—Quelques pages de la vie de St. Boniface (suite), 2—Impressions d'un pèlerin à Beth'ém, 3—Apostolat second et varié, 5—Bénédiction de la nouvelle église de Régina, 6—L'église du Sacré-Cœur à Winnipeg, 7—L'Eglise de St. Charles, Man., 8—Autres inaugurations d'églises, 8—Professions religieuses, 8—Les religieuses et l'Ecole Normale de Regina 8—Le T. H. Sir Wilfrid Laurier et Mgr. L'Archevêque, 9—La "Patrie" du 13 déc. caricature reproduite, 10—R. I. P., 11—Ding! Dang! Dong! 11 et 12.

#### SOMMAIRE DU 15 JANVIER 1906.

Aumônes de messes, 13—M. Dumoulin : Premier compagnon de Mgr Provencher et la dévotion à la Bonne Sainte Anne, 13—Catéchisme de Pellevoisin, 15—Mission de Cross Lake, 17—Mgr Joulin à propos de la Vie de Mgr Taché, 19—Honneur au mérite, 19—Défaite d'Haultin, 20—Statistiques agricoles, 20—Economie domestique, 21—L'Ouest Canadien, 23—Ding! Dang! Dong! 24.

#### SOMMAIRE DU 1ER FÉVRIER 1906

Notre nouvelle cathédrale, 26—Gravure, 27—Loi sur l'Ecole obligatoire au Manitoba, 28—Feu Mgr Auguste Ravoux, 28—Funérailles de Mgr Ravoux, 28—Une Sœur Fille de la Croix du Fort Pelly écrit à Mgr l'Archevêque, 32—Catholiques aux Etats-Unis, 32—Le F. Goggin, 33—Joli toupet, 33—Les Ecoles Séparées de l'Alberta, 34—Le R. P. Duvic, O. M. I., 35—Ding! Dang! Dong! 36.

#### SOMMAIRE DU 15 FÉVRIER 1906.

Règlement du Carême, 37—L'Abonnement, 37—LXXI Lettre de Mgr Taché à sa Mère, 39—La Loi sur l'Instruction obligatoire, 39—Sacre de S. G. Mgr Xiste Bernard, 41—La Bonne Ste Anne des Chênes, 42—Une Sainte, Fondatrice, 43—

Clergé complet, 44—Cours d'Ecole Normale à St. Boniface, 44—Le Roc de la Constitution, 44—Une Correspondance de Jean Canada, 45—Ding! Dang! Dong! 45—R. I. P., 46.

### SOMMAIRE DU 1ER MARS 1906

Deux Decrets, 49—Mois de St. Joseph. Guérison Miraculeuse de Madame de la Peltre, 50—LXXII Lettre de Mgr Taché à sa Mère, 51—L'Œuvre de la Cathédrale, (à suivre), 53—Dévotion des Premiers Missionnaires de la Rivière Rouge à la bonne Ste Anne, 54—Le Bloc Scolaire, 55—Le Comité Catholique de Winn'peg, 56—Fête du Rév. Raymond Giroux curé de Ste Anne des Chênes, 57—Ste Geneviève près Ste Anne des Chênes, 58—Dr Bryce historien, Fautes et Calomnies, 59—Ding! Dang! Dong! 60—R. I. P.

### SOMMAIRE DU 15 MARS 1906

Règlement du Carême, 61—Missions Ste Anne (Alta.), Lettre du Père Lestanc, 62—Œuvre de la Cathédrale (suite), 66—Notre-Dame de Pellevoisin, 67—Inventaire des Eglises, 68—St. Ignace des Saules, 68—Sang des Bois Brûlés, 69—Terres à acheter à bon marché, 69—Ding! Dang! Dong! 70—R. I. P., 72.

### SOMMAIRE DU 1ER ET 15 AVRIL 1906

Université de Manitoba, 73—Les catholiques d'Angleterre et les écoles, 77—Le catholicisme américain et européen, 80—Compte rendu des fêtes du onzième anniversaire du sacre de Monseigneur, 81—Une cérémonie Touchante à Saint-Charles, 87—L'œuvre de la Cathédrale (suite et fin), 88—Un brave missionnaire, 90—Bénédiction de l'Ecole apostolique à Cartier, 91—Heureux curé de Saint-Norbert, 92—Ding! Dang! Dong! 92—R. I. P., 94.

### SOMMAIRE DU 1ER MAI 1906

Le bréviaire du musicien, 95—L'énergie nationale, 99—Congrès des instituteurs catholiques à Ottawa, 101—La Question des Ecoles Catholiques du Manitoba est-elle enfin réglée? 103—Le Canada Français a-t-il été colonisé par les Huguenots? 103—A travers la Presse catholique: Question de nationalité aux Etats-Unis et au Canada, 104—Séparation de l'Eglise et de l'Etat, 106—Concile de Malcon et l'âme de la femme, 107—"La Vérité," 108—Un curé qui se remue, 108—Ding! Dang! Dong! 108—Dons pour la Cathédrale, (suite), 111—R. I. P.

### SOMMAIRE DU 15 MAI 1906

L'Ave Maria du Marin, 113—Le Crucifix et la Ste Vierge, 114—Lettre de Mgr Taché, 117—L'Union Ste Cécile, 117—L'élection du Général des Jésuites, 118—

Dévotion des Canadiens à la Ste Famille, 119—Les Juifs au Canada, 120—The Knights of Columbus, 120—En France, 120—Notice bibliographique, 121—Ding Dang! Dong! 121—R. I. P., 124—Bienfaiteurs de la Cathédrale, 124.

### SOMMAIRE DU 1ER JUIN 1906

Mois du Sacré-Cœur, 125—Translation des restes de Mgr Grandin, 126—Le regard d'une mère, 129—Ouest-Canadien, 129—5ème lettre de Mgr Taché à sa mère, 130—Petwekijik et les loups d'Ontario, 131—Restez chez-vous, 132—Colonisation, 133—Episode d'un signe de croix, 133—Vive Regina, 134—Ding! Dang! Dong! Dong! 134—R. I. P., 136.

### SOMMAIRE DU 15 JUIN 1906

Une Vocation, 138—Première Communion à la Cathédrale, 138—Les Communautés, 139—Mgr l'Archevêque à Saint-Norbert, 140—L'Ouest Canadien (suite) 142—Lettre de Mgr Taché, 144—Encore les petits frères de Mgr, 145—Un évêque belge, cardinal de Curie, 146—Elections en Belgique, 147—Ding! Dang! Dong! 147.

### SOMMAIRE DU 1ER JUILLET 1906

Qui zaine religieuse—, 149—Une visite pastorale typique, 149—La fête de Saint-Jean-Baptiste à Winnipeg et à Saint-Boniface, 155—Bienfaiteurs de la Cathédrale, 156—Feu l'abbé Joseph Périsset, 157—Feu Sœur Casson, 158—Ding! Dang! Dong! 159—R. I. P., 160.

### SOMMAIRE DU 15 JUILLET ET DU 1ER AOUT 1906

Liturgie. Récentes décisions au sujet des bénédictions du Saint Sacrement, 161—Qu'ils se débrouillent, 163—fleurs de la Visite Pastorale, 164—Progrès religieux, 166—Quelques questions sur les écoles dans la Saskatchewan et l'Alberta, 168—La lutte des catholiques pour les écoles en Angleterre, 176—Examens universitaires, 178—Concours de déclamations au Collège de Saint-Boniface, 179—Nouvelles du pèlerinage de Sainte-Anne de Beaupré, 179—La Coiffe blanche, 180—Les exilés de France, 183—Ce n'est pas Mgr Taché, c'est le Canada qui passe, 184—Une erreur grave de l'hon. M. Tarte, 185—Ding! Dang! Dong!—R. I. P. 188.

### SOMMAIRE DU 15 AOUT 1906

Bénédiction de la pierre angulaire de la nouvelle Cathédrale—Visite Pastorale de deux missions Sauvages, 190—Visite Pastorale et bénédiction de deux Eglises, 194—Bénédiction d'un couvent et d'une chapelle de pèlerinage à St. Malo, 197—

Visite Pastorale à l'Île des Chênes, 198--Un député devenu prêtre, 200--Profession religieuse à Lorette, 203--Bénédiction d'un Couvent à Saint Adolphe, 204--Notre-Dame de Lourdes, concours de fête de Catéchisme, 206--Une œuvre paroissiale nécessaire, 207--Le Club Catholique de l'Immaculée-Conception, 208--Le Messager de la Sainte-Famille de Gravel, France, 210--Oblation de trois religieuses à la Maison Chapelle, 211--Nos diplômés, 212--Echos d'Europe, 212--Ding ! Dang ! Dong ! 215.

### SOMMAIRE DU 1ER SEPTEMBRE 1906

Bénédiction de la Pierre angulaire de la nouvelle Cathédrale, 217--Les bien-faiteurs de la Cathédrale, 233--Le Chapitre Général des Oblats à Rome, 235--Progrès du Diocèse en 1906, 237--Nominations ecclésiastiques, 240--Prise d'habit et profession chez les Sœurs Grises, 242--Le "Central catholique", 243--Voyage de Sa Grandeur Mgr l'Archevêque, 243--A chacun le sien, 243--L'œuvre de la nouvelle Cathédrale, 244--Le tinton aux abonnées, 244--R. I. P., 244.

### SOMMAIRE DU 15 SEPTEMBRE 1906

Circulaire au clergé, 245--Echos des fêtes du 15 août, 248--Mgr l'Archevêque à Cohoes, 249--Pèlerinage à Notre-Dame de Saint-Laurent, 250--A Saint-Norbert, 252--Un départ par le Nord, par la Baie d'Hudson, 253--Une grande œuvre des Oblats, 253--Le général des Jésuites, 254--Collège de Saint-Boniface, 254--Couvent de Saint-Charles, 255--A l'Archevêché, 255--Echos d'Europe, 256.

### SOMMAIRE DU 1ER OCTOBRE 1906

Visite Pastorale et ordination, 257--Bénédiction d'une chapelle, 259--Nos jeunes prêtres à l'étranger, 260--Souvenir lointain, 261--Le Supérieur des Oblats, 262--Cinquantenaire, 263--A travers le diocèse, 263--A travers les Provinces, 266--Echos d'Amérique, 267--Chez les Sœurs de Jésus-Marie, 268.

### SOMMAIRE DU 15 OCTOBRE 1906

Voyage de Mgr l'Archevêque, 269--Cinquante-troisième Congrès des Catholiques Allemands, 271--A la bonne Sainte-Anne des Chênes, 273--Bénédiction d'une église, 274--Bénédiction d'une cloche, 276--Pèlerinage à Notre-Dame de Pellevoisin, 277--France-Canada, 278--A l'Archevêché, 279--Audience du Pape, 279--Lettre de M. Beliveau, 279.

### SOMMAIRE DU 1ER NOVEMBRE 1906

Pour nos morts, 281--L'ordre indépendant des Forestiers, 282--Cinquante-troisième Congrès des Catholiques Allemands (suite), 295--Nouvelle indulgence

288—A travers le diocèse : A l'Archevêché, 288—Profession religieuse, 288—Bénédiction d'une cloche, 290—Bénédiction d'un Collège, 290—Nécrologie, 291.

### SOMMAIRE DU 15 NOVEMBRE 1906

A nos lecteurs, 293—Changement d'adresse, 294—Retour de Sa Grandeur, 294—Chapitre Général des Oblats, 295—Le Pape, 296—Souvenir de la barrière Mac-Dougall, 300—Une guérison miraculeuse, 302—A travers le diocèse, 303—Recommandée aux prières, 304.

### SOMMAIRE DU 1ER DÉCEMBRE 1906

Que sera Saint-Boniface, 305—Le nouveau couvent de Saint-Charles, 309—Le soulèvement des Métis en 1870 ; noces d'or d'un vétéran, 311—J. P. Tardivel, 316—L'offrande des Petits-Frères, 317—Nouvelle supérieure, 318—Prise d'habit, 319—Rénovation des vœux, 319—Visite profitable, 319.—Une école d'agriculture, 319—Livres nouveaux, 320—Comme dans Québec, 320—La Cathédrale, 321—Mariage à Bruxelles, 323—Profession religieuse, 323—Oeuvres de charité, 324—Nécrologie, 324.

### SOMMAIRE DU 15 DÉCEMBRE 1906

Sonnet à Marie, 325—La franc-maçonnerie au Canada, 326—Comment la Ste Vierge répond, 328—Baptême de païens, 330—Monastère en flammes, 332—La Ste Cécile, 333—La poésie de la vie canadienne, 334—Les écoles d'Ontario, 334—Le coin des buveurs, 335—A l'Archevêché, 335—Notre-Dame du Lac, 335—Wolsey, 336—Revue Mariale, 336—Nécrologie, 336.

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

ORGANE DE L'ARCHEVÊCHÉ ET DE TOUTE LA PROVINCE  
ECCLÉSIASTIQUE DE SAINT-BONIFACE

REVUE COMPRENANT DOUZE PAGES, PUBLIÉE LE 1ER ET LE 15 DE CHAQUE MOIS.

VOL. V.

1 JANVIER 1906

No. 1

SOMMAIRE—Souhaits du Nouvel An — Quelques pages de la vie de St-Boniface (suite) — Impression d'un Pèlerin à Bethléem — Apostolat fécond et varié — Bénédiction de la nouvelle église de Regina—L'Église du Sacre-Coeur à Winnipeg — L'Église de St-Charles, Man.—Autres Inaugurations d'Églises— Professions Religieuses— Les religieuses et l'École Normale de Regina— Le T. H. Sir Wilfrid Laurier et Mgr L'Archevêque—La 'Patrie' du 13 dec. Caricature reproduite — R. I. P. — Ding! Dang! Dong!

## SOUHAITS DU NOUVEL AN 1906.

BON JOUR! BON AN! DIEU SOIT CÉANT!

Chers lecteurs, nous vous souhaitons des jours longs et bons, de longues et bonnes années, et nous espérons que Dieu sera toujours céant c'est-à-dire debout et régnant dans vos cœurs, à vos foyers, afin que vous ayez, selon le mot de nos anciens Canadiens, "le paradis à la fin de vos jours.

Nos petites "CLOCHES" ont quatre ans révolus 1902-1906. C'est bien jeune, mais, dans le royaume éphémère des publications, quatre ans, c'est presque long. Combien meurent avant cet âge!

Chers lecteurs, si nos humbles CLOCHES carillonnent après avoir sonné le glas, c'est grâce à votre générosité et à votre dévouement aux œuvres du diocèse et à la cause catholique. Soyez-en bénis et remerciés, vous d'abord, Messieurs du clergé et fidèles de ce diocèse, et vous aussi, amis et bienfaiteurs du dehors, qui avez compris la grande et suave loi de la communion des saints entre catholiques, entre compatriotes.

Après les sacrifices énormes faits par la Corporation archi-épiscopale, les CLOCHES peuvent enfin se maintenir par elles-mêmes. A quatre ans on marche seul! Oui, mais à quatre ans on coûte plus cher à sa famille que dans son berceau! Vous nous aiderez donc encore, chers lecteurs.

Nos petites CLOCHES ont chanté à la gloire de Dieu; elles

ont chanté nos progrès dans l'ordre religieux, moral, et matériel; elles ont chanté la colonisation, la bonne terre, le bon blé qui fait le bon pain, les foyers heureux que procurent les "homesteads" ou lots gratuits; elles ont chanté les joies du règne de Jésus et elles ont pleuré nos chers morts en jetant aux échos des prairies la douce note de l'espérance; elles se sont efforcées d'écarter la peste des mauvaises idées, des mauvaises doctrines, surtout en ce qui regarde l'éducation des enfants, et elles ont fait entendre des accents d'harmonie aux enfants prodigues, et même aux étrangers à la famille; elles ont donc rendu quelques petits services au diocèse, à la sainte Eglise, et à la patrie canadienne, surtout à ce cher Canada central qui est notre "chez nous". Permettez-nous donc, alors, chers lecteurs, d'appliquer aux CLOCHES de St-Boniface les paroles du distique latin gravé sur les cloches de la cathédrale de Metz:

Laudo Deum verum, plebem voco, congreco clerum;  
Defunctos ploro, pestem fugo, festa decoro.

Que leurs sons soient toujours harmonieux, et qu'ils aillent réjouir vos cœurs et vous encourager dans vos labours pénibles; que leur note dominante soit toujours le doux appel de l'Eglise: "En haut les cœurs, Sursum corda," ce sera le prélude de l'alleluia éternel du paradis que nous vous souhaitons de nouveau à la fin de vos jours, en priant Dieu de vous rendre au centuple ce que vous faites de bien pour l'amour de lui.

Bon jour! Bon an! Dieu soit céant!

#### QUELQUES PAGES DE LA VIE DE ST BONIFACE.

ARTICLE IV: WINFRID (ST BONIFACE), AUSTERE ABSTINENT.

Ni ses études, ni le double labeur de l'enseignement et de la prédication n'empêchèrent Winfrid de vaquer, comme le dernier de ses frères, aux occupations de son état. Il fut un modèle de l'accomplissement de tous les devoirs monastiques. Assidu aux offices, même à ceux de la nuit, zélé pour le travail des mains, chaste, humble, obéissant, charitable, doux et ferme à la fois, toujours maître de lui, il réalisait le type de ces natures fortes et sereines que les premiers siècles ont vues en si grand nombre sous le froc. Un trait que son biographe a relevé chez lui, c'est qu'il ne buvait jamais ni vin, ni aucune liqueur fermentée, et, cette pratique de l'abstinence totale, il

devait l'introduire plus tard dans son monastère de prédilection, à Fulda. Peut-être y a-t-il dans ce trait d'austérité quelque chose de plus que l'amour de la mortification: il a écrit quelque part que l'ivrognerie est le vice dominant de ses compatriotes, et nous pouvons voir dans l'horreur qu'elle lui inspire quelque chose comme la réaction généreuse du chrétien et du patriote contre un fléau national.

Et pourtant ce fervent de l'abstinence totale n'a pas une vertu farouche: il envoie à l'archevêque d'York, Ecbert, deux petits tonneaux de vin pour lui procurer le plaisir de quelques bons moments passés entre amis. "J'envoie à Votre Grandeur, ne pouvant pas vous embrasser, deux tonnelets de vin que vous remettra le porteur de cette lettre, vous priant, au nom de la charité qui existe entre nous, d'avoir un jour de réjouissance avec vos amis."

Voilà un saint fort aimable. Honni soit qui mal y pense!

### IMPRESSIONS D'UN PELERIN A BETHLEEM.

"Vu à la Grotte un groupe de bergers: grand manteau noir sur la robe blanche, turban multicolore et lourd autour de la tête; filles de Bethléem, qui, le dimanche, viennent au Berceau.

Jésus est vivant dans tous ces cœurs, pour tous ces yeux qui le voient, pour toutes ces lèvres qui le baisent... Longues prières, un murmure suppliant, naïf, enfantin. Les visages dans la pénombre sourient à quelqu'un d'invisible, les bras s'ouvrent, les mains se tendent— Jadis de même. L'Enfant est la Douceur: "Apparuit humanitas et benignitas Salvatoris".. Voici de pauvres saintes femmes qui vont baisant les parois de marbre, avec des larmes, des soupirs qu'on entend; les voiles blancs s'inclinent très bas, jusqu'à terre, et s'étalent à grands plis sur le sol sacré. Les fronts s'attardent, les lèvres s'attardent à toucher, à baiser le pavé froid, presque humide, dans cette deminuit, dans ce jour mystérieux de la Grotte; Bethléemites qui refont pour la centième fois le pèlerinage, qui chaque dimanche, après vêpres, viennent visiter l'Enfant admirable privilégié de posséder ce reliquaire!—Ces reliques! nous sommes venus de loin pour les vénérer une fois: dans 99 heures nous repartirons. Que d'âmes ont désiré voir ce que nous voyons ce que les Bethléemites voient sans cesse!

L'influence de la Vierge est sensible ici: les femmes gardent le souvenir de leur ancêtre, de leur compatriote qui fut Mère de Dieu... J'ai aperçu, sur un seuil de très vieille maison, au bout d'une très vieille rue étroite et raide, une toute jeune femme avec un tout petit enfant dans ses bras. Elle le berçait dans ses voiles, contre son cœur. Très douce, très pieuse, uniquement soucieuse du nouveau-né, indifférente à l'étranger. Quand je l'ai regardée, elle m'a regardé. Puis elle s'est remise à bercer l'enfant avec un sourire qui m'a dit: "Je ne suis pas la vierge et mon enfant n'est pas le petit Jésus"... Et pourtant, les petits Jésus sont nombreux sur les places, en haut des escaliers de pierre, sur les marches, au coin des rues: petite robe et ceinture de couleur, les cheveux au vent, les pieds nus. Ils passent sur des ânonnages par grappes de trois ou quatre, qui rient, qui jasant dans une langue que je n'entends pas: quelques-uns viennent me baiser la main sans me demander l'aumône, le "bacchiche", pour le plaisir; quelques-uns me disent "bonjour" en français, le seul mot de français qu'ils sachent et qu'ils sont fiers de crier très fort, trop fort.

...Il y a beaucoup de femmes dans les rues. A Jérusalem elles se cachent. Ici, pays chrétien, les chrétiennes sont défendues par le respect qu'elles inspirent. J'y insiste, elles sont modestes, et quelques-unes, sous la blancheur légère du voile, ont d'exquises figures. Les médailles qu'elles portent au cou souvent; le soleil y allume de soudaines lueurs qui éclairent par dessous les jeunes visages roses, les vieux mentons gris. Dans les plis des robes, sur la trame rouge ou bleue des tissus, les fils d'or et d'argent courent, se croisent, se mêlent en fuyantes, et incertaines arabesques... Des paysannes, le panier sur la tête, fendent la foule: c'est jour de marché. Dans tous les coins, au bord des rues, rangés contre les maisons, profitant de l'ombre courte et tiède, marchands et marchandes, maraichers, vendeurs de laine, de grain, de fruits. Des pastèques amoncelées, des raisins à grains transparents gonflés de liqueur, et qui ont mûri, se sont dorés dans la pierre brûlante des côteaues. Engaddi est tout proche. Le marché s'anime, s'égaie, les dromadaires qui tanguent et s'allongent, le cou oscillant, par-dessus la foule, cols de hautes et mouvantes carènes. Ils avancent indifférents et superbes. En voici un que tire un enfant, un petit à fez rouge, au bout d'une longue chaîne ballante. Des

bédouins circulent en grands manteaux, la poitrine nue, de bronze poli; ils se drapent de haillons magnifiques; profils superbes, durs, qu'accuse la barbe courte et rare. On discute le prix d'un âne, on s'échauffe, on se montre le poing. Les vendeurs de volailles offrent leur marchandise remuante, aux ailes effarouchées, aux cris perçants; un chevreau noir se débat aux mains d'un homme qui l'entraîne. Les petites rues regorgent de monde, dans les escaliers, dans les enfoncements de murs les mères "dodichent" leurs nouveaux, nés et vendent des fruits étalés devant elles pêle-mêle, dans des corbeilles, sur des haillons. et le contraste est surprenant entre la couleur souillée des loques et les couleurs vives, fraîches des beaux fruits mûrs. Là-haut: aux toits rapprochés et pressés, s'accroche un morceau de ciel bleu. Le soleil pétille sur les terrasses, dans les ruelles, comme en des caves, il fait presque frais, et l'ombre est dense, profonde. Dans les maisons, il fait noir, on aperçoit par les rares ouvertures, de vagues formes féminines, d'indécises blancheurs de voile. Des porcs au grouin inquiet remuent sur des seuils misérables; des enfants demi-nus les caressent à pleines mains, à pleines lèvres. Au bout des rues, soudain, d'innombrables perspectives s'ouvrent sur les collines; là-bas, très-loin, dans une brume d'or, sous le merveilleux dais de velours bleu, s'arrondissent des montagnes; à l'horizon, une fumée: les monts de Moab, sous l'ardente chaleur, sous le feu du ciel, se dissolvent en encens. On ne songe plus qu'à la magnifique royauté du soleil, à toute cette gloire épandue sur les plaines, à la lumière qui pénètre le monde, fait fleurir la pierre.

Midi, roi des étés, épandu sur la plaine

Tombé en nappes d'argent des hauteurs du ciel bleu.

Bethleem de Juda 30 juillet 1905

J. B. P.

#### APOSTOLAT FECOND ET VARIE.

Le dimanche 10 décembre, il se passait, à la mission sauvage de St Philippe du Fort Pelley des événements bien consolants. Un Sauvage païen était baptisé puis était marié à une sauvagesse catholique.

Le même jour ont été baptisés une femme indienne, "élevée dans une école protestante", à Régina, et un enfant sauvage

dont la mère est catholique, mais le "père protestant"; et le Rev. P. Decorbie, o.m.i., couronnait tout ce magnifique travail apostolique en allant baptiser, à domicile, un enfant galicien !!

### BENEDICTION DE LA NOUVELLE EGLISE DE REGINA, SASKATCHEWAN 17 DECEMBRE 1905.

Mgr. l'archevêque accompagné de M. l'abbé J. Poitras, son secrétaire est allé à Régina samedi, le 16 décembre, et a béni solennellement le lendemain, la nouvelle église bâtie par le Rev. P. Suffa, o. m. i. curé de la paroisse.— Le Rev. P. Alfred Meyer prieur du Monastère des Bénédictins de Muenster, Saskatchewan, et le Rev. P. St-Germain, o. m. i. premier missionnaire résident à Régina alors qu'il n'y avait que des tentes dressées dans l'immense prairie, assistaient Mgr. l'archevêque comme diacres d'honneur.

Le T. Rev. P. Prisque Magnan, Provincial des Oblats, a chanté la grand'messe assisté comme diacre, du Rev. P. Hugonard, o. m. i. Principal de l'Ecole Industrielle Indienne, de Qu'apelle et comme sous diacre, Rev. P. Cahill, o. m. i. curé de Ste. Marie de Winnipeg. Le Rev. Père Trapeau de Forget, était venu représenter les missionnaires de La Salette. Le Rev. P. Kim, o. m. i., dirigeait le chœur de Musique, et le Révérend P. Hilland o. m. i. dirigeait les enfants de chœur.

L'assistance était considérable. En outre des catholiques de Régina, il y en avaient de plusieurs colonies voisines entre autres de Balgonie, de St-Peter, de St-Paul, de St-Andelin, de Strasbourg, d'Arat, Moose-Jaw, Rouleau, etc. L'église qui mesure 90 par 50 et qui possède un jubé était si remplie que beaucoup n'avaient pas de siège. La grande majorité de l'assistance était allemande. On remarquait dans l'assemblée, M. l'orateur de la chambre des Communes d'Ottawa, l'hon. Brodeur, et la femme du Lieutenant Gouverneur, Madame Forger.

—M. Cranmer, principal de l'école catholique séparée de Régina (la seule dans l'ancien assiniboia,) a lu, en anglais avant la grand'messe, une magnifique adresse qui a permis à Mgr l'archevêque de louer et de remercier les Rvds. Pères Oblats et les catholiques de Régina et de dire ce qu'il faut

penser de la loyauté des catholiques du Canada envers la couronne Britannique.

Le soir à 7 h. Mgr l'archevêque a prêché sur la foi. Le sermon était en langue anglaise et a duré plus d'une heure. Sa Grandeur en a profité pour expliquer les devoirs que la foi impose aux parents en ce qui regarde l'éducation de leurs enfants, et elle a signalé les dangers qui menacent la foi, en particulier les mauvaises lectures.

Le lendemain lundi, 18, tout le clergé a été gracieusement invité à dîner chez son honneur le Lieutenant-Gouverneur Forget. La nouvelle église du St-Rosaire, à Régina, repose sur une fondation en pierre, est briquetée, possède dans la crypte une salle très vaste destinée aux assemblées du cercle paroissial. Cette église a coûté \$26 000 00. Pour cette construction comme pour tant d'autres quand on demande où l'on a pris l'argent ? on répond; à la banque! C'est donc un lourd fardeau à porter!

#### L'EGLISE DU SACRE-COEUR (PAROISSE FRANCAISE)

Le 14 décembre, un concert sacré présidé par Sa Grandeur Mgr. l'Archevêque réunissait un auditoire nombreux et distingué qui a su apprécier le talent artistique de la "Chorale" de la paroisse sous la direction de M. Cardinal!

Et il y a des juives qui pensent que les Canadiens n'ont pas le sentiment du beau!

Le 22, vendredi, Mgr. l'Archevêque assisté du Rev. P. Portelance o. m. i. et de M. l'abbé Poiras, secrétaire, a béni solennellement la nouvelle église du Sacré-Coeur. Le Rev. P. Emard o. m. i. vicaire, dirigeait le chant. A 7½ heures p. m. après un sermon tout à fait remarquable du Rev. Père Frigon o. m. i. qui a été l'ouvrier de la première heure de la paroisse française.

Sa Grandeur a béni la superbe statue du Sacré-Coeur tenant les bras à l'humanité comme pour lui dire. "Venez a moi vous tous, qui êtes souffrant et qui n'en pouvez plus, et je vous soulagerai" Quand la lumière électrique, un instant éteinte, a été projetée sur la statue, tout le monde a été émerveillé. On eut dit une apparition du ciel.

Le T. Rev. P. Magnan, provincial des oblats du Manitoba et le T. Rev. P. Grandin, vicaire des missions des oblats de

l'Alberta assistaient Mgr. l'Archevêque. L'Inauguration de l'église du Sacré-Coeur a eu lieu le jour de Noël.

### L'EGLISE ST-CHARLES. MAN.

Le 24 décembre, dimanche, veille de Noël, Mgr l'archevêque bénissait solennellement le nouvelle église de St-Charles qui a été inaugurée à Noël. Ce Magnifique monument religieux fait certainement honneur à la foi généreuse des paroisiens de St-Charles et à l'esprit d'entreprise de leur habile et zélé curé le Rev. P. Thibeau deau o. m. i.

### AUTRES INAUGURATIONS D'EGLISES A NOEL

C'est d'abord l'église de Forget Sask. bâtie par les Rvds. Pères de La Salette: puis l'église de Notre Dame de la Miséricorde, Ile des Chênes, Man. bâtie par M. l'abbé Camirand. C'est encore la chapelle de St-Alfred de Morris, Man. bâtie par M. l'abbé Benoit, vicaire à St-Jean-Baptiste, et enfin c'est la chapelle de McCreary bâtie par M. l'abbé Rousseau, curé de Laurier.

### PROFESSION RELIGIEUSE A STE-ROSE-DU-LAC

Mercredi 20 décembre— Rvde. Marguerite Marie 1ère. profession chez les religieuses de N. D. des Missions, présidée par le Rev. P. Houle C. S. V.

### PROFESSION RELIGIEUX A ST-LAURENT

Rvde. Soeur Marie Gilberta, profession perpétuelle. Rvde Soeur Marie Edith, voeux temporaires. Rev. P. Péran o. m. i. présidera.

### LES RELIGIEUSES DE TROIS COMMUNAUTES ET L'ECOLE NORMALE DE REGINA

Les Revdes Soeurs de Notre-Dame des missions de Lyon ont acheté cette année une maison à Régina afin de permettre à leurs soeurs de suivre les cours de l'École Normale au mois de janvier 1906.

Déjà, avant elles les Rvdes Soeurs de la Providence de St-Brieuc residant à Prince-Albert (S. G. Mgr. Pascal) avaient en-

voyé leur soeurs suivre les cours du High School et de l'Ecole Normal," et deux d'entre elles sont déjà diplômées; deux autres étudient en ce moment; c'est d'abord la Rvde Soeur Benjamin qui va bientôt fonder un couvent à "Bonne Madone" (Sask.) mission dirigée par les chanoines Réguliers de l'Imaculée Conception, dont le Rev P. Laurent Voisin est supérieur: c'est ensuite, la Rvde Sœur St-Victor, qui doit fonder un couvent dans la colonie dirigée par M. Bourdel prêtre français venu de hautes en 1904 pour fonder une paroisse catholique.

Il y a encore à Régina, en ce moment deux soeurs de l'Assomption de Nicolet de la maison de Batleford, Vic. Ap. de Mgr. Pascal, ce sont les Rvdes Soeurs Ste Suzanne, et Sr. Marie de la Rédemption.

Ces faits supposent tout à la fois un état de choses bien pénible et la volonté bien arrêtée des autorités ecclésiastiques de ne rien négliger pour mettre nos religieuses en mesure de tenir les écoles sous le gouvernement afin de bénéficier de la loi quelqu'imparfaite qu'elle soit.

Sans reconcer à leurs droits qu'ils continuent de reclamer les catholiques s'efforcent de tirer le meilleur parti de la situation actuelle. Le dévouement et l'abnégation des communautés religieuses sont vraiment admirables et ne peuvent que contribuer puissamment à l'établissement du règne de Jésus-Christ dans notre cher Canada central.

## LE TRES HON, SIR W. LAURIER ET MGR. L'ARCHEVEQUE

LA PATRIE DU 11 DECEMBRE

Nous nous permettons de faire une simple observation sur l'éditorial, si sympathique, du reste, de l'éminent publiciste de "La Patrie" intitulé: "Entre deux maux le moindre"

Mgr l'archevêque de St-Boniface n'a pas le pouvoir politique en main et il ne lui appartient pas de faire des lois pour le maintien des droits scolaires des catholiques; selon la constitution du pays; Sa Grandeur peut simplement donner une direction à ses diocésains:— Or dans la direction donnée dernièrement il n'y a eu aucune contradiction même apparente,

L'Hon. M. Haultain est le Greenway des territoires; c'est lui qui a détruit systématiquement les écoles catholiques et

menacé de détruire même les écoles séparées. L'Hon. Walter Scott qui il est vrai s'est opposé, à Ottawa, en mai dernier, à ce que Sir Wilfrid Laurier nous assurât la plénitude de nos droits scolaires selon la constitution, a cependant promis de conserver ce qui nous reste, c'est à-dire, le droit à des districts scolaires séparés quand les catholiques sont en minorité.

L'Hon. Haultain, persécuteur des catholiques a violé plusieurs promesses faites à Mgr. l'archevêque.

L'Hon. Scott n'a fait aucune promesse et il y a lieu de croire qu'en homme d'honneur il tiendra sa parole, de maintenir ce qui existe.

L'Hon. Haultain, a fait appel aux préjugés de race et de croyance : il a dit ou laissé dire aux électeurs protestants :

#### CHOISISSEZ ENTRE LE PAPE ET HAULTAIN

L'Hon Scott a parlé le langage de la modération, et il a été respectueux pour les catholiques, tout en étant opposé aux écoles confessionnelles, il semble disposé à nous accorder ce qui est en son pouvoir dans les questions de pure administration. Dans ces conditions la ligne de conduite des catholiques indépendants des partis politiques est toute tracée, et Mgr. l'archevêque a simplement essayé de la leur faire connaître et de la leur indiquer clairement, sans cependant les presser le moins du monde, parce qu'il n'y a aucune raison d'être enthousiasmé en faveur de l'hon Scott. Le document intitulé "Simple facts" n'a jamais été signé par Monseigneur. Assimiler le rôle joué par Sir Wilfrid Laurier, au parlement d'Ottawa, en mai dernier, à celui de Mgr l'Archevêque lors des dernières élections locales qui viennent d'avoir lieu dans Saskatchewan, est une grave erreur au double point de vue de l'histoire et des principes. — La politique de l'archevêque de St-Boniface est une politique de principes et non une politique d'expédients (Voir l'entrevue donnée par Mgr l'archevêque au "Leader" de Regina Dec. 19, 1905.

#### LA PATRIE DU 13 DECEMBRE ET LA CARICATURE DU "NEWS" DE TORONTO

Le "News" de Toronto donne une pauvre idée de la bonne éducation et de l'esprit de tolérance du public protestant en lui servant des caricatures destinées à rendre odieux ou à ridicu-

liser l'épiscopat canadien et surtout le représentant du souverain Pontife. Nous nous demandons dans quel but "La Patrie" vulgarise ces dessins plutôt grossiers et polissons que spirituels en les reproduisant dans ses colonnes avec commentaires.

Nous ne nous permettons pas de douter que ces caricatures soient réprochées de "La Patrie." mais, n'est-ce pas servir la cause du fanatisme protestant que d'accorder la reproduction et de servir ces insultes à un public français.

BILAN des sociétés des missions étrangères protestantes pour 1905.

Quinze millions \$15.151.368 piastres venant d'Angleterre, d'autres parties d'Europe des États-Unis et du Canada.

Les États-Unis seuls ont fourni la somme énorme de sept millions \$7 060.70, piastres. "Free Press 14 Décembre 1905." —Et si cessomes énormes étaient employées à la diffusion de la vérité

#### R. I. P.

Le 19 décembre un télégramme annonçait à Mgr Dugas la mort de M. le Curé de St-Jacques d'Achigan, M. l'abbé Joseph Napoléon Maréchal. L'église du Canada perd en M. Maréchal un prêtre zélé et un homme d'un grand cœur. Pour nous, ce décès ne nous trouve pas indifférent. Le défunt a des droits particuliers à notre souvenir en raison de l'affection qu'il avait voué à Mgr. Taché et à Mgr. Lallèche.

Que N. S. J. qu'il a annoncé avec zèle et amour soit aujourd'hui sa récompense.

— Madame Mager décédée à l'hôpital de St Boniface. Chacun loue ses vertus et ses œuvres.

— Madame Klein de Selkirk, femme d'une grande piété décédée à l'hôpital.

#### DING! DANG! DONG!

BÉNÉDICTION, DE CLOCHE PAR MGR F. AZ. DUGAS, V. G.  
PROT. AP. AD INSTAR.

A St Maurice, Sask. — Le 10 décembre dimanche, Monseigneur Dugas est allé bénir solennellement une jolie cloche pour la paroisse de St Maurice, au milieu d'un concours considérable de ces fervents catholiques Belges, si justement fiers

de leur nouvelle église, un vrai bijou, et de leur dévoué curé, un trésor!

Détail remarquable, la quête de la sonnerie a été plus que suffisante pour payer le prix de la cloche. Ils sont généreux les paroissiens de St Maurrice

Les Rdes Filles de la Croix ou Sœurs de St André, nouvellement arrivées dans la paroisse sont déjà très populaires; elles enseignent le français à l'école, et elles sont aidées pour l'enseignement de l'anglais par Delle Boileau, institutrice diplômée.

Il y a plusieurs petits garçons en pension dans l'ancienne chapelle, et plusieurs petites filles sont en pension dans la maison d'école transformée en couvent. Les classes se font dans le soubassement de l'église neuve.

Le progrès des catholiques est bien marquant puisque dans dans l'espace d'un an ils ont acheté des protestants vingt terres de 160 cinq acres chacune,

Bénédiction d'une cloche à Ste Amélie, Man. par Mgr Dugas, le 21 décembre. — Belle fête! Un chemin de fer va passer à un demi mille de la chapelle. Voilà une paroisse qui promet.

Ordination. Le 23 décembre, samedi des Quatre temps, Mgr. l'Archevêque a ordonné diacre, dans sa chapelle intérieure, M. l'abbé Speeman (Walter), professeur au collège et le Rev. Frère Labonté, o. m. i. professeur au juniorat de la Ste. Famille à St-Boniface.

VISITEURS.— Le T. R. P. Grandin, vicaire des missions des Oblats O M. I. à Edmonton, Alberta, est arrivé le 19 dec. à Ste-Marie de Winnipeg avec le R. P. Thérien, directeur de la colonie de St-Paul des Cris; le lendemain 20, ils venaient tous deux dîner à l'archevêché.

Le R. P, Thérien souffre beaucoup de l'asthme.

#### M. LE CURE DE STE-ANNE DES CHENES

La santé de M. l'abbé Raymond Giroux, qui souffrait de la paralysie partielle d'un oeil, s'est beaucoup améliorée. Il écrit lui-même: "La lecture ne me fatigue pas trop et j'ai tout lieu d'espérer que la bonne Ste-Anne me guérira complètement" Que la grande et si bonne thaumaturge du Canada entende ce voeu!